

## Patios de vecindad



(Fotos Kindel.)

En un artículo que se publicó en el número anterior de esta Revista, el arquitecto Jenaro Cristos trata del tema de los patios en las viviendas unifamiliares, considerando cuán ventajosos son para nuestros climas y nuestras costumbres.

Sería interesante ampliar este concepto a las viviendas colectivas y no desechar la posibilidad de incorporar los castizos "corrales" a las viviendas modestas, que en gran número se proyecta construir en España.

Son bonitos, en maquetas o en realidades de países nórdicos, estos bloques de edificaciones surgiendo entre masas de vegetación. Pero, en nuestros climas, las realizaciones que con tal criterio se han llevado a cabo dejan mucho que desear.

Y no sólo en nuestro país. En nación de tan finos arquitectos y tan

excelentes constructores como es Italia, es doloroso ver estos modernos barrios de bloques de viviendas en un estado verdaderamente lamentable y cochambroso.

Mucha parte del éxito de las películas neorrealistas italianas, aparte de la indudable eficaz colaboración de Gina Lollobrigida, se debe a esta mugre de los tan loados, en teoría, bloques aislados.

Recordamos que en Sevilla, con motivo de una Sesión de Crítica de Arquitectura que allí se celebró, visitamos algunas viviendas de corredor agrupadas en torno a grandes patios. Construcciones de hace muchos años, no muy bien construídas y peor entretenidas.

A pesar de ello, en nuestra visita pudimos advertir una sensación en sus habitantes, pues diríamos que hasta casi de bienestar.



*El antiguo patio de vecindad, del cual no parece debamos olvidarnos al proyectar las viviendas actuales.*

*¡Ropa tendida! Este es el principal elemento perturbador en las modernas composiciones de bloques aislados. En estos tradicionales patios interiores, la ropa tendida tiene hasta gracia.*



Desde luego, ni remotamente parecido, por ejemplo, a los suburbios de Roma.

Parece ser, según nos dijo un arquitecto sevillano, que un reputado urbanista inglés—no recuerdo su nombre—, a quien acompañó en su visita por Sevilla, hizo grandes aspavientos ante los servicios higiénicos, ciertamente detestables, de algunas de aquellas viviendas. Debía este urbanista haber tenido presente que, en los tiempos en que esas casas se hicieron, los servicios higiénicos, no de las viviendas modestas, sino de las empingorotadas en todo el mundo, dejaban, para nuestro sentir actual, mucho que desear. Es, por tanto, no enfocar debidamente

el tema el repudiar esta solución, destacando el error de un detalle, por muy importante que éste sea, sin considerar el indudable acierto de lo que constituye su verdadera esencia.

Sería interesante, a nuestro parecer, que, como al principio de estas notas se dice, tomando en consideración los arquitectos españoles la idea fundamental de estas casas de corredor, estudiaran la posibilidad de una solución actual en las viviendas modestas, habida cuenta, sobre todo, del lamentable resultado a que están conduciendo los bloques sueltos entre vegetación (?).

Aunque en Suecia sean un acierto.

C. M.





*La célebre "Corrala" madrileña.*